

Commission : Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD)

Question : Objectifs du développement durable : quel nouvel élan mondial pour 2045 ?

Auteur : Sénégal

L'enjeu d'un monde durable et en paix s'accroît d'année en année, et aujourd'hui il est devenu l'urgence principale au niveau international. Les ODDs fixés lors de la conférence de 2015 pour 2030 sont atteints à seulement 35% ; un chiffre bien trop minime pour aspirer à un avenir serein dans la paix et la prospérité.

Le Sénégal est conscient de cet enjeu et consacre un budget important dans la réalisation de ces ODDs. Accompagné du PNUD, il se concentre notamment sur une croissance économique et durable ; un accès aux services sociaux de qualité et à la protection sociale ; l'éducation ; ainsi que les progrès de la gouvernance inclusive et d'un État de droit.

Afin de répondre aux objectifs développement durables des Nations Unies, le Sénégal a mis en place le Plan Cadre des Nations Unies pour l'assistance au Développement du pays (PCNUAD) 2019-2023 axés sur trois stratégies spécifiques aux besoins du Sénégal : l'offre à l'éducation et aux formations (notamment pour les femmes et les filles) ; un accès à la santé plus ouvert afin d'atténuer les problèmes liés à la malnutrition, à l'hygiène, à l'eau et à l'assainissement ; et enfin une protection sociale pour lutter contre les discriminations, les violences ou encore les pratiques néfastes.

Les résultats ci-dessous démontrent en effet l'investissement du Sénégal dans la réalisation des ODDs. Le gouvernement du pays a déclaré avoir consacré en moyenne 67,66% de ses dépenses budgétaires aux ODD sur la période 2019-2021. Il a été constaté que 60% de cette somme fût investie dans les objectifs suivants : ODD1 (pas de pauvreté), ODD4 (éducation de qualité), ODD8 (travail décent et croissance économique), ODD9 (industrie, innovation, infrastructure) et ODD16 (paix et justice). Malheureusement cette tendance positive, notamment liées à l'ODD 4 n'est pas en adéquation avec l'évolution des indicateurs relatifs à cet ODD qui montre que des défis majeurs subsistent encore pour assurer une éducation de qualité au Sénégal.

En revanche, pour les ODD2 (faim zéro) ; ODD17 (partenariat) ; ODD13 (changement climatiques) ; ODD10 (inégalités réduites) et ODD 15 (vie terrestre), ceux-ci concentrent chaque année moins de 3% des dépenses totales liées aux ODD au cours de cette même période. Ce faible pourcentage, en particulier pour l'ODD 2 sur la faim, appelle au renforcement des actions en lien avec l'engagement du gouvernement à assurer la souveraineté alimentaire au Sénégal.

En outre, l'accord de prêt pour une transition énergétique juste (PTEJ) signé avec les pays du G7 et l'Union Européenne, d'un montant de 2.7 milliards d'euros, démontre parfaitement l'engagement du Sénégal pour l'environnement.

Enfin, le 23 novembre 2023, le pays a inauguré l'ouverture de la maison des Nations Unies à Diamniadio, rassemblant près de 34 agences Onusiennes et 1800 postes, marquant un tournant crucial pour le multilatéralisme au Sénégal.

Ainsi, le Sénégal est un pays investi au sein du programme des Nations Unies, mais ses idées sont souvent freinées par le manque de budget, ce qui se reflète sur la difficulté d'atteindre certains objectifs, pourtant capitaux au développement du pays.

